

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M^e Sánchez G.

Haec est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4

San José, jueves 20 de Setiembre de 1894.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20.)

CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... \$ 0-18
Id. Id. de intereses generales... 0-10
Avisos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01
Id. Por 3 meses... 25 ojo menos.
Id. Por anualidad 50 ojo "

Suscripción: { Número suelto... 0-10
Un mes... 1-00
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"La Unión Católica" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero, es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

SETIEMBRE—Este mes tiene 30 días.

Jueves 20.—San Eustaquio y compañeros, mártires y santa Feusta, virgen y m.

"LA UNION CATOLICA."

El problema actual.

El criminal atentado del sábado 15 de los corrientes ha provocado la protesta de todos los periódicos de la capital. Recojamos sus apreciaciones.

La República se expresa así:

"Esa tentativa de asesinato no es, como pudiera creerse, el acto aislado de un fanático ó de un demente: es el resultado de un plan concebido, madurado y resuelto por un grupo de hombres salidos de un partido político que parece inspirado por ideas socialistas y por las peligrosas sugerencias del anarquismo. Pero aquí, donde vivimos en plena democracia, donde la sociedad no se debate angustiosamente, como en Europa, entre los términos de problemas casi insolubles, aquí, decimos, ni el anarquismo ni el socialismo tienen razón de ser ni de obrar; de modo, pues, que nosotros no podemos ver en aquella agrupación á un partido político de ideas extravagadas, pero, al fin y al cabo, partido político; no: entre nosotros, el círculo oscuro y desatentado que busca el triunfo por medio del asesinato no es un producto de ideas; no es sino el agente ciego de algunos ambiciosos y el representante de los odios de clase, de la inquina sorda de lo que se arrastra contra lo que vuela. La sociedad, pues, debe ponerse alerta y prestar concurso patrótico al gobierno para desarmar la mano de los asesinos y para extirpar de raíz, y cuanto antes sea posible, ese germen de funesta disolución que se trata de introducir en el mecanismo político de nuestra patria."

Nos gusta el arranque de *La República* por la nobleza de sus propósitos.—Veremos si ella misma los pone en práctica, en la parte que le toca.

**

La Prensa Libre dice:

"Se comprenden estos desmanes en otros países á donde el desequilibrio social ha abierto hondas divisiones en la sociedad, adonde las doctrinas anarquistas tienen, si no justificativo, por lo menos motivos de su existencia.

"¿Qué se busca, qué se pretende obtener por medio del crimen?"

"La historia está llena de ejemplos de que el asesinato político no tiene nunca buenos resultados.

"Y á muchas congeturas nos conduce la realización de ese atentado, sin precedente en nuestros anales patrios.

"¿Iba á desenvolverse la hidra de las ambiciones y conducirse la República al borde de abismo?"

"¿Quién habría podido prever las consecuencias del primer hecho?"

"¿Los comprometidos en el atentado iban conducidos por sugerencias extrañas?"

No da solución *La Prensa Libre* á las cuestiones que ella propia enuncia.

espera que el proceso las esclarecerá.

El Heraldo. . . Este colega es el que á nuestro juicio, menos le tiene, es decir, es el que anda más desacertado. Si no, veamos lo que dice:

"Nunca fueron absolutamente injustificables los *conatos* de abajo para arriba. El hambre europea, el afán de igualdad social, el amor á la doctrina de Rousseau, crearon la dinamita y otras materias aún más inhumanas. El Czar de Rusia es un tirano formidable que cultiva siervos; que deja vender y comprar las niñas ó las doncellas de la Circacia; en Alemania hay un imperio altaneramente militar; en España una monarquía que ya no sufre las olas del tiempo; en Francia una república cultísima que despierta en los Vaillants la sed del poder y de lo grande, y el sentimiento de la igualdad humanamente considerada: cada uno quiere su puesto en la mesa del banquete; el estaño le disputa al oro su color y aspira á repartírselo diciendo que es insufrible que él solo luzca la cabellera rubia: hasta los talentos de primero y último orden se encuentran y chocan, y los de abajo gritan "todos somos unos mismos, producto de Dios ó del Demonio."

Como se ve, el colega de *El Heraldo* casi justifica los atentados de Vaillant, á quien atribuye *sed del poder y de lo grande y el sentimiento de igualdad humanamente considerada*. En verdad que da lástima ver raciocinar así. ¡Bonita igualdad humana la de asesinar bárbaramente á los humanos que llenaban la cámara legislativa francesa! ¡Qué grande acción!

Continúa *El Heraldo*:

"Pero en Costa Rica no hay razón que demuestre que es justo conspirar con puñal asesino. El zapatero de este país suele tener muchas veces chuleta más amplia sobre su mantel y el sastre elige para sí la tela que lleva la corona ducal entre sus géneros. Porque éste es un país donde la propiedad, y las comodidades sólo se reparten entre los hijos de la Nación que ponen más de punta sus huesos en el trabajo y más recta su conciencia en el cumplimiento de la obligación."

Pues, señor, tienen fuerza los argumentos de *El Heraldo*. ¿Conque el zapatero y el sastre de este país son más felices que los de Europa? ¿Y no ha descubierto por aquí *El Heraldo* "sed del poder y de lo grande", "afán de igualdad humanamente, ó mejor dicho anárquicamente considerada," "amor á la doctrina Rousseau," sí amor á esas perversas doctrinas que produjeron la famosa Revolución?

Los colegas, cuyas opiniones hemos copiado, se maravillan del horrible atentado, y no se atreven á señalar la causa que lo engendró: prefieren fingir que creen en el absurdo de que hay efectos sin causa.

La República dice que "no es pro-

ducto de ideas", pero antes ha dicho que "es el resultado de un plan preconcebido, madurado y resuelto por un grupo de hombres (sin ideas) salidos de un partido político que parece inspirado por ideas (?) socialistas. . . . 'Pues ¿de que sería producto el atentado? Si hubiera dicho que no lo era de ideas nobles, habría acertado; pero resultado de ideas, de extravías ideas, como la maquiavélica ó volteriana de que *el fin justifica los medios*, sí lo es. Mas el colega señala luego á qué atribuye el atentado: á ambición, odio, inquina sorda, pasiones todas que se desarrollan con el liberalismo, y que éste fomenta á maravilla.

El colega de *La Prensa Libre*, que "sólo comprende estos desmanes en otros países adonde (en donde) las doctrinas anarquistas tienen, si no justificativo, por lo menos motivo de existencia," nos obliga á repetirle el axioma de que *no hay efecto sin causa*: dado un efecto ya conocido, la razón nos lleva á suponer la causa que en otra parte hemos visto produciendo el mismo efecto. El médico que ve aparecer una enfermedad que ya le es conocida, al momento supone la existencia de la causa de que sabe que procede. Si la enfermedad le es del todo desconocida, se dará á investigar la causa que la produce, si está encargado de combatirla; no imaginará, por cierto, que carece de causa, ni menos lo diría, porque atestiguaría su poca ciencia.

Pues así no debemos decir, en presencia del atentado del día 15, que *éste no procede de ninguna idea, ni hay razón ó motivo de su existencia*. Si sólo se tratase de un hecho enteramente nuevo y desconocido, ya habría motivo para sospechar, siquiera, la existencia de la causa que lo ha producido; mas tratándose de un acto de que tenemos repetidas y detalladas noticias, así como de sus causas, cual es el anarquismo, ó dígame el deseo de aniquilar por el asesinato á los jefes de las naciones, su manifestación aquí, siquiera sea la primera, debe hacernos sospechar la existencia también del principio que lo genera. Esto nos parece claro; y es preciso que no tratemos de engañarnos fingiendo ignorarlo. Ello semejaría al enfermo que quiere escapar de la muerte y recobrar la salud, no revelando al médico y aun tratándolo de ocultarse á sí mismo la enfermedad que mina su existencia.

¿Á qué ocultarlo?—Las doctrinas revolucionarias, anticristianas y anarquistas sustentadas en Europa los partidos que se llaman *libres* y que por fuerza se quieren hacer dominar entre nosotros, tienen derecho á producir aquí, como allá producen resultados perniciosísimos resultados.

LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

LIBERTAD.

Conferencia familiar
dada á la Sociedad de estudiantes
de Lovaina en presencia
de su ilustre Vicerrector
MGR. CARTUYVELS.

"Remember your soul and liberty.
Acordaos de vuestra alma y de vuestra libertad."

(Brigida Struenty).

(Continúa.)

Varias circunstancias me han puesto en ocasión frecuente de ver águilas y leones en el jardín de aclimatación de Amberes. Son en general animales muy pacíficos.—El águila, de pie sobre una roca de cemento romano ó sobre un tronco seco, tiene unos soberbios ojos negros bajo unas cejas ligeramente fruncidas; muchas veces la he mirado, y me ha mirado: pues bien, francamente, jamás he descubierto ni en su mirada ni en su actitud la menor señal de querer destrozarse el cráneo contra los barrotes de su jaula. Otro tanto puedo decir del león. Con tal que el encargado de cuidarles les sirva á tiempo sus manjares, los trozos de carne y los huesos que descarnan, esos reyes, esos libres parecen aceptar su suerte, su esclavitud, con muy gran paciencia.

¿Sucederá lo mismo con el hombre? ¿habrá respecto de él, como respecto del león y del águila, el hombre de los libros, de los historiadores y de los poetas, y otro hombre, el hombre verdadero, el hombre de carne y hueso con quien nos codeamos cada día en las calles?... ¿Puede ser!.. En el tiempo de los estudios es ciertamente con el primero con quien hemos estado en relación; después, ya estamos con el otro. Veamos de cerca, si lo tenéis á bien, á este otro hombre.

Pero antes de pasar adelante en nuestra investigación, quizá sería útil fijar clara y netamente lo que entendemos bajo el nombre de libertad. Si á alguno se le hubiera ocurrido preguntarnos acerca de este asunto al salir de nuestros estudios de humanidades, nos hubiéramos visto muy embarazados para responderle.

En nuestro entendimiento de veinte años, al oír esa palabra se despertaba una idea, pero muy vaga, mal determinada, y como un pedazo de tela desliada en los extremos.

Más tarde, estudiando filosofía moral, se nos han ofrecido las definiciones por docenas, netas, precisas por entonces, pero tan inesperadas en su mayor parte, que ya no reconocíamos en ellas á nuestra libertad de antaño. Siempre me acordaré de haber asistido á la disertación de un hombre muy sabio y muy hábil, según mis amigos, el cual para definir la libertad humana, partía de la libertad divina—sin duda conforme al principio de que es preciso pasar de lo conocido á lo desconocido!—y llegaba al resultado curiosísimo: que el ideal de libertad era no ser libre. No se explica precisamente en estos términos; el fondo á esto equivalía su concepto. No le imitaremos nosotros, seño-

res, por sabio que fuera: y no haciendo, como no hacemos aquí, un curso de filosofía, nos pondremos más al alcance de todos.

Yo sé que tengo deberes que me obligan: deberes para con Dios, deberes para consigo mismo y deberes para con los demás.

Yo sé que sometiéndome á esos deberes obro bien, y que violándolos obro mal.

Sé todo eso, pero conozco y siento á la vez que puedo someterme á ellos ó violarlos, según que mi voluntad se determine á lo uno ó á lo otro. Mas aún.

Conozco que no me hallo coartado ni á cumplir mi deber ni á infringirle. Ahora bien, puedo verme coartado por dos fuerzas, la fuerza material y la fuerza moral.

Yo no quiero verme sujeto ni á la una ni á la otra; que ellas me solicitan al bien ó al mal ¿qué importa? yo no quiero ese yugo, no quiero ese impulso, quiero mi libertad de obrar bien ó mal; y así es como yo la entiendo. Cicerón la había definido con un buen sentido admirable: *Potestas vivendi ut velis*. "La facultad de vivir como quieras." Esa es por cierto, ella es, mi libertad de los veinte años.

Ahora bien, señores, de la libertad así entendida yo no me pregunto si es ó no es legítima, si es de derecho natural ó de derecho positivo, si es menester admitirla en tesis ó simplemente en hipótesis; me guardaré bien de suscitarme esas cuestiones peli-grosas, no tengo maldita la gana de jugar con fuego, quien con él juega suele abrasarse, y mi experiencia me ha probado demasiado que el quemarse no tiene nada de grato.

¡No! yo sólo me pregunto sencillamente si en verdad el hombre es tan amante de la libertad como parece serlo, si la tiene verdaderamente en gran estima, si es cierto que siente repugnancia á la coacción y sujeción, si en realidad se le hacen insoportables el yugo y las cadenas. He ahí la cuestión, no trató de ninguna otra.

¡Veamos!

Os habrá sucedido, señores, al menos cuando erais niños, asistir á reuniones ó espectáculos en que hacían pasar ante vuestros ojos lo que en lenguaje de feria suelen llamarse cuadros disolventes. Sobre una tela ó fondo blanco se os presentaba allí la vista de algún monumento célebre ó de alguna gran ciudad ó de algún bello paisaje, clara, precisa, brillante y luminosa. Quedáis como absortos y en contemplación delante de ella.

De repente, por detrás, allá en vaga lontananza, aparece una iluminación indecisa, que no borra por completo la vista primera, pero la debilita y la envuelve en una niebla. Bien presto la nueva aparecida marca su silueta, y la anterior palidece y se va extinguiendo: en fin, la nueva se destaca con rasgos puros y distintos, en plena luz, y de la primera no queda absolutamente nada.

Es muy divertido ver esos cuadros disolventes; el lienzo les recibe y les da paso sucesivamente y despide á unos en pos de otros, sin guardar de ninguno de ellos el menor vestigio ni recuerdo.

De un modo semejante, señores, la tela de nuestro corazón recibe también, da paso y despide á unos en pos de otros, amores disolventes, y adoraciones disolventes, y caprichos disolventes, y si de alguno de ellos conserva algún recuerdo, de ninguno guarda vestigios bien marcados. Los dioses se van sucediendo en el trono que les levanta, pero ninguno encuentra allí un templo permanente. Es cierto que no destruíamos bruscamente al dios del momento, al dios actual; no le consideramos indudablemente como nuestro dios, como nuestro único dios... pero detrás de él, allá en lontananza admitimos vagamente un dios nuevo, al cual empezamos á arrojar migajas de adoración. Sólo que este

dios no está todavía en su punto: avanza sin embargo, y sigue acercándose, y recibe de nuestras adoraciones una parte cada vez mayor, á expensas de la parte del dios viejo, que va empobreciéndose gradualmente, hasta que un día lo recibe todo: colocado de frente y en pie, suplanta y echa por tierra al dios que le precedió, y sube á ocupar su puesto en el altar.

Noticias por cable.

PARÍS, 14.—L. Gaulois dice que el Duque de Orleans tiene propósito de vender Stowe-house y retener solamente su residencia de Londres, porque hará dilatado viaje.

HONG-KONG, 14.—El General Baller Comandante de la guarnición inglesa de ésta ha dado orden general previniendo á los soldados no hagan caso de las ofertas de los agentes chinos que tratan de inducirlos á desertar é incorporarse en el ejército chino.

SHANGHAY, 14.—Los misioneros extranjeros residentes Shinking se han refugiado en Chong temerosos de que los últimos los soldados chinos que han puesto fuego á las capillas cristianas. Dos japoneses fueron detenidos por espías y se les envió á Nanking. Se cree que serán torturados y decapitados.

MADRID, 14.—Durante las últimas y recientes elecciones de Chiclana, cerca de Cadiz, el diputado Marengo armó á treinta de sus correligionarios republicanos, se lanzó sobre los que recibían la votación y arrebatóles la urna. Ha sido iniciado juicio contra el Príncipe Francisco María de Borbón por un manifiesto en que proclama sus derechos al trono de Francia. Probablemente será llamado á su mando militar respectivo.

LONDRES, 14.—El ministerio de la guerra ordenó al capitán Duboulay, actualmente en Gasport que marche á campamento del estado mayor del ejército japonés en Corea como agregado militar de este Gobierno.

BUDAPESTH, 14.—La dieta austro-húngara ha inaugurado hoy sus sesiones. El presupuesto para 95 fué presentado. En él se calcula los egresos por valor de 149.370,913 florines que exceden á los de este año en 4.131,423 florines.

ECUADOR.

El Presidente de la República del Ecuador ha pronunciado recientemente un discurso en la Cámara, de verdadera trascendencia. En él, y hablando de la religión, dijo: "Desde que entré en el Palacio del Gobierno, decidí ajustar mi conducta de magístrado católico á la más perfecta y constante armonía con la autoridad eclesiástica. A la realización de este firme designio debo la incomparable ventura de decirlos que mi Gobierno tiene la satisfacción de continuar disfrutando del paternal afecto del Augusto Jefe de la Iglesia Católica, la estimación sincera de todos los Prelados del Ecuador y la adhesión preciosa del inteligente Clero de la República.

"Ninguna divergencia ni disenti-miento alguno, por más insignificante y fútil que puedan suponerse, perturbó un solo momento la estrecha concordia de los poderes civil y eclesiástico; concordia que ha producido gran satisfacción á nuestros compatriotas.

"El Estado y la Iglesia obrando de común acuerdo, son dos poderes que convergen admirablemente para realizar todo progreso, desenvolviéndose eficazmente sin esos conflictos que enflaquecen y neutralizan el vigor de todos los poderes opuestos entre sí. Esto os lo afirmo después de dos años de experiencia, durante los cuales supe reconocer fácil y directamente de las Autoridades eclesiásticas cuán fácil y ventajoso es entenderse con ellas, sin que el Poder civil haya perdido un solo momento lo que legítimamente le pertenece."

Las frases que anteceden han sido objeto de merecidas y justas alabanzas por parte de los Gobiernos de las Repúblicas americanas que, en floreciente desarrollo, consideran á la del Ecuador como de las que figuran en primera línea.

Un juicio de... Salomón
O SALOMILLO; ES IGUAL.

Hecho de autos en una noche lóbrega, y en que, sin embargo, no llovía, el acusado Puñal se metió tripa adentro, hígado arriba, por la región del tórax y ventrículo derecho del corazón hasta salir por junto á la clavícula donde tropezó, y cayó al suelo, al propio tiempo que el individuo por cuyo cuerpo había hecho esta excursión nocturna.

El Presidente.—¿Tiene algo que decir ó rectificar el señor Puñal de Albacete?

El Puñal no contesta una palabra.

El Presidente.—Reconócese al criminal.

Dos armeros lo examinan y declaran que es de una sola hoja, como las barajas; que tiene dos filos, punta agudísima, y en una de las caras se lee: ¡Viva la auarquia! y en la otra: ¡Sin Dios y sin amo!...

El Presidente.—Pueden Vds. retirarse, Agita después la campanilla, se presenta un urjier, y le dice.

—Que traigan á los demás acusados.

Al momento entran en la sala, custodiados por la Guardia civil, Pulgar, Índice, Del corazón, Anular y Meñique; total, cinco... dedos. Los cinco son mudos, pero por ellos contesta uno de sus procuradores.

El Presidente.—¿Como ayudó Ud., Pulgar, á la comisión del delito de que se trata?

El Procurador.—Tanto este dedo como los otros cuatro fueron movidos por sus respectivos flexores, los cuales hicieron empuñar á la mano entera el fatídico instrumento que acaba de examinarse.

El Presidente.—Luego el Puñal por su inscripción, y la mano por su acción, son los verdaderos criminales.

Uno de los defensores.—Señor Presidente, el verdadero culpable es Brazo, que fué el que impulsó la mano.

El defensor de Brazo.—Todo cuerpo se compone de cabeza, tronco y extremidades, y, por consiguiente, sin piernas y sin tronco no hubiera podido dirigirse el Brazo al sitio donde se encontraba el interfecto.

El defensor de Meñique.—¿Bien hablado!... Y, sobre todo, ¿quién culpa á los miembros cuando éstos no se mueven sino á impulsos del gran motor, esto es, de la cabeza que piensa y dirige las acciones?...

El Presidente.—Cállese U. la boca, so simplaina. Ó somos, ó no somos liberales ¿No hemos quedado

cometido debe ser castigado. pero no la teoría que á él conduce?

Murmillos en la sala.

El Presidente.—Silencio. ó sale todo el público á la calle. Los señores del Jurado van á reunirse, y yo les conmino á que, con la mano sobre sus conciencias, respondan á las tres preguntas siguientes: *¿Es ó no cierto que el Puñal desgarró las vísceras y produjo la muerte instantánea del in-terfecto? ¿Debe pagar el Puñal, reduciéndole á polvo? La cabeza ¿puede ser responsable de crimen tan horrendo?*

El Jurado se retira á deliberar, y media hora después vuelve á la sala, presentando las respuestas siguientes:

Á la primera pregunta, *sí*; á la segunda *sí*; á la tercera, *no*.

El tribunal de derecho se retira para sentenciar, y á poco entra de nuevo en la sala.

SENTENCIA.

El *Puñal* será destruido por los armeros, reduciéndole á menudo polvo impalpable.

Á los *cinco dedos*, que constituyen *una mano*, se le condena á ser cortada, quemada y aventadas sus cenizas.

La *CABEZA PENSANTE* puede salir por esas calles y plazas libre y sin costas, con *mucha honra y fantasía*, discurrendo nuevos explosivos, nuevas máquinas infernales, nuevos complots, nuevas catástrofes; así como podrá ocuparse libremente en la fundación de nuevos periódicos anarquistas, en los que publique artículos furibundos contra Dios, la propiedad, la burguesía, la destrucción de todo lo existente, y hasta cante en verso heroico las excelencias del puñal, del veneno, del incendio y de cuanta salvajada es capaz la *fierra hombre*, mucho peor que las que pueblan los bosques. Atajar en su camino á estas inteligencias *privilegiadas y sublimes*, sería el ataque más *injusto á sus derechos imprescriptibles, inalienables é intangibles*, que están por encima de la salud, de la honra y de la vida del mundo entero.

El hecho parecerá ridículamente monstruoso, y, sin embargo, es tristísimamente cierto; porque con ese criterio y sobre esa base asienta, se levanta y se empina, hasta tocar las nubes, la gran ley justísima de las libertades modernas, conquista la más preciada, la más sublime y la más benéfica que conocieron los siglos anteriores y posteriores al Diluvio, y que hoy, fin de siglo, forman el encanto, la alegría y la dicha de la humanidad!

Doliente y reventante. Estamos conformes.

(El Adalid.)

AVISO.

Durante mi ausencia del país dejo recomendado de todos mis negocios á mi hermano Juan Fuentes.

Presb^o ANDRÉS FUENTES.

San José, 7 de Setiembre de 1894.

INVITACION.

El domingo próximo, veintitrés del presente, será celebrada en el Templo de Nuestra Señora de los Angeles de Cartago la solemne fiesta de desagravios á la Santísima Virgen María, por las blasfemias proferidas en contra de su Concepción Inmaculada y Maternidad divina.

El sábado, víspera de la fiesta, entre seis y ocho, después de mediodía, habrá rosario, sermón, salve y letanías solemnes.

El domingo, día de la fiesta, entre cinco y media y ocho, antes de medio día, tendrá lugar la misa y distribución de la Santa Comunión.

Entre las diez y las once y media, antes de medio día, será celebrada la misa solemne con sermón.

Entre seis y ocho, después de medio día, habrá rosario, sermón y visita de altares. Las confesiones serán oídas viernes y sábado en la Iglesia de los Angeles y en la de San Francisco.

El Cura de la Parroquia, el Clero de la misma y las señoras de la Conferencia de San Vicente de Paúl, por sí y en representación de la piadosa multitud, se hacen el honor de invitar á la fiesta de desagravios á los fieles devotos de Maria de ésta y las otras provincias.

JUAN de DIOS TREJOS.
ANTONIO de IGUALADA.
JOSÉ de JESÚS BARQUERO.
APOLONIO GUTIÉRREZ.

VÍCTOR ORTIZ.
MANUEL PIEDRA.
EVARISTO IBARRA.
PEDRO QUESADA.

FLORENCIA OREAMUNO,

Presidenta de la Conferencia de Señoras de San Vicente de Paúl.

CRISTINA ROJAS de JIMÉNEZ,
Secretaria.

MARÍA ROJAS de GOMEZ,
Tesorera.

LAURA PERALTA,
Vice-presidenta.

AVISO

Frente á la hermita de la **URUCA** de esta ciudad, vendo una casa de campo bastante cómoda, ubicada en manzana y tres cuartos de terreno, próximamente, y tiene dos casitas de alquiler, un mal patio de beneficio, circulado de tapias, y una manzana de café en buen estado.

Su precio es de \$ 8,000.

15—1 alt.

GORDIANO FERNANDEZ

AVISO.

En la Avenida 8^a número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Tornieri.

EL SANTISIMO ROSARIO,

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 36 pápinas, por lo menos, en tamaño de 4^o, papel satinado y cubierta de color.

Su precio al año \$ 3.50.

Se suscribe en la Oficina de "La Unión Católica."

La Unión Católica

Suplicamos á aquellos de nuestros suscriptores que se encuentren atrasados de pago, se sirvan efectuarlo á la mayor brevedad, y antes del día último del presente mes.

JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA por CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados GLOBULOS SANGUÍNEOS, y estos glóbulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la *anemia*, los *colores pálidos*, la *falta de fuerzas*, el *ahogo* y los estados de languidez debidos al *empobrecimiento de la sangre*. Por su forma inmediatamente asimilable, los glóbulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y FARMACIAS

ELIXIR DIGESTIVO de PEPISINA

DE GRIMAULT Y C^{ia}

DELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: *Malas digestiones, Nauseas y Acidias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado.* Combate los *vómitos* de las *mujeres encinta* y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales F^{mas}.

HIERRO GIRARD

El profesor Hérard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado *que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanima las fuerzas y cura la cloroanemia; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.*

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C^o, 8, r. Vivienne, y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO DE RIGAUD Y C^{ia} PERFUMISTAS DE LAS COSTAS de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Lilas de Persia, Greciosa, Rosa de España, Eucraet Royal, Reseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS PRECIOS

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

TIPOGRAFIA

DE

SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, Recibos, Guías,

Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,

Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,

Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á PRECIOS MODICOS.

CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.

LA BOTICA DEL COMERCIO

del

Dr. Francisco C. Fonseca.

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao.
Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolú, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjui compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Píldoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creasotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolú; Polvos Callifloré y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Dragees Mariani; Sanigiani,—nuevo desinfectante,—Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elixir antiflemático de Gnillet, Le Rob Boyreau Laffeteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsés para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolú, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro repucido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrate de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábica en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozúis, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaina, Codeína, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Fénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

Tinta Costarricense.

En la fábrica de Abelardo Borges, calle del Seminario nº 368, se halla de venta á los precios siguientes:

Tinta comercial	á \$1 80 el litro,
.. de copiar	á \$1 70
.. para escuelas á	á \$1 60

A los que tomen de 10 litros arriba se les rebaja un 20 p oyo. La 1ª de ellas es azul al escribir y las otras moradas, todas las cuales, cuando secas toman un bonito color negro. Son fluidas y no corroen las plumas. La comercial resiste á los ácidos cuando seca,

10—1

A VISO

ACABO DE RECIBIR

EL ACREDITADO VINO

CARTUJA

legítimo y especial para consagrar, advirtiéndolo que la botella que no lleve la etiqueta de mi nombre, no es legítimo.

LUIS ARCE.

Tip. de San José.